



OPINIÓN

LA EVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA DEL CONGRESO DE LA UNIÓN

Por Jorge Torres Góngora

La principal elección en el País siempre ha sido la presidencial. En las elecciones de renovación parcial del Congreso de la Unión, la participación de los votantes por lo general siempre ha caído, lo que refleja el poco interés por esa institución política.

En 1976 la democracia mexicana mostró su débil talante, ya que hubo un solo candidato presidencial, el cual obtuvo prácticamente el 100% de la votación válida.

En ese contexto, en 1977 el propio gobierno federal se encargó de la realización de una reforma política que aumentó en el número de diputados e integró la figura de diputados de partido, electos por la vía de la representación proporcional, lo que ahora conocemos como plurinominales.

También se reconoció y otorgó registro a diversos partidos políticos, con lo cual podrían participar en las elecciones.

Así, en 1979, se conformó una Cámara de 400 diputados federales, de los cuales 100 eran de representación proporcional, en que el PRI ganó 296 distritos, e igual cifra de diputados; el PAN obtuvo 43 diputados, de los que 39 fueron de representación proporcional, y el Partido Comunista tuvo por primera vez presencia en el Congreso, con 18 diputados de representación proporcional.

También logró su registro y una bancada de 11 diputados el Partido Socialista de los Trabajadores. Otros partidos, como el PARM y el PPS, tuvieron igualmente una pequeña representación en la Cámara.

En la siguiente elección federal, en 1982, el PRI ganó en 299 distritos; el PAN logró en total 51 diputados; el PSUM, que surgió del Partido Comunista y otras organizaciones de izquierda tuvo 17 diputados; 11 diputados del Partido Socialista de los Trabajadores, y el resto entre otros tres partidos. En el Senado, el total fue ganado por el PRI.

En 1985, el PRI ganó 288 distritos con sus respectivos diputados; el PAN tuvo 41 diputados; el PSUM tuvo 12 diputados igual que el PST; el PARM y el PPS, tuvieron 11 diputados cada uno, y otros partidos, como el PMT y el PRT, entre otros, tuvieron una

menor representación. En 1988, la primera elección en que el PRI redujo considerablemente su votación, de una Cámara con ahora 500 Diputados, obtuvo 261, aunque solo ganó 234 distritos, y se le asignaron por vez primera 27 plurinominales, derivado de una regla electoral que aseguraba la mayoría de la Cámara al partido con mayor número de votos; el Frente Democrático Nacional logró contar con 139 diputados, entre cuatro partidos, el PPS con 51, el PFCRN, con 36; el PARM con 34; y el PMS con 17; el PAN obtuvo 98 legisladores. En el senado, el Frente obtuvo 4 escaños y el PRI 60.

En 1991 el PRI renovó su fortaleza, logrando un total de 320 diputados, aunque ganó 288 distritos; el PAN tuvo 89 diputados; el Partido de la Revolución Democrática, nuevo partido de izquierda que surge del Frente Democrático, con base en el registro del PMS y en alianza con la corriente democrática que salió del PRI, tuvo 41 diputados; el PFCRN obtuvo 30 y el PARM y el PPS contaron con 11 diputados cada uno.

Otros partidos, como el Verde, el PT y el PRT, no lograron la votación necesaria para ingresar a la Cámara.

En esa misma elección, por vez primera se renovó la mitad del senado, por lo cual el PRI quedó con 61 escaños, el PRD con 2 y el PAN con 1.

En 1994, aunque ha sido la elección con mayor número de partidos, solo el PRI obtuvo 300 diputados; el PAN 117; el PRD, 71 y el PT 12. Otros como el PVE, el PFCRN, el PARM, el PPS y otros, no tuvieron el mínimo de votos requerido.

En el Senado, derivado de otra reforma, habría ahora un total de 128 escaños, de los cuales 32 senadores se eligieron en 1991 y

los otros 96 nuevos senadores fueron electos según una fórmula doble por cada estado, siendo electos los dos que formen parte de la fórmula ganadora y el primero de la primera minoría. Aquí el PRI obtuvo en total 95 escaños, el PAN 25 y el PRD 8.

En la elección intermedia de 1997, se mostró el hartazgo social derivado de la crisis económica y la falta de oficio político en el gobierno y en su partido, por lo cual el PRI perdió por vez primera el control de la Cámara de Diputados, con solo 239 diputados; el PRD obtuvo 125 y el PAN 121, con lo cual ambos reñían por ser la principal oposición, con casi igual fuerza, pero lograron actuar unidos para tomar las riendas de la Cámara, junto con el PV que contó con 8 diputados y el PT con 7.

Así la oposición construyó la mayoría, por lo cual cualquier reforma legal o presupuesto debía contar con su apoyo.

En esa ocasión se renovó también una parte del senado, ahora por la vía plurinomial, con lo cual el PRI se quedó con solo 77 escaños, el PAN con 33, el PRD con 16 y el PV y el PT con uno cada quien.

Como sabemos, esa fue la antesala del triunfo de la oposición en el 2000, en que el PAN le arrebató la presidencia al PRI. Sin embargo, fue también una nueva era para el Congreso de la Unión, ya que el nuevo partido en el gobierno no logró contar con la mayoría parlamentaria, por lo cual la negociación con la ahora oposición y el respaldo de otras fuerzas políticas, era fundamental.

Y es que el PRI contó con 211 diputados, el PAN con 206, y su aliado, que luego dejó de serlo, el PVE, con 17.

En la izquierda, el PRD contó solo con 50 diputados, el PT con 8, y otros tres nuevos partidos, entre los que estaba Convergencia por la Democracia (ahora MC), tuvieron en total otros 8 diputados.

En el Senado, el PRI tuvo 60 escaños, el PAN 45, el PRD 16, el PVE 5, y el PT y Convergencia uno.

En el 2003, el PRI logró contar con 224 diputados, en alianza con el PVE que contó con 17; el PAN redujo su bancada a 151 diputados y el PRD logró un total de 97; el PT y Convergencia tuvieron 6 cada uno.

En la elección de 2006, aunque el PRI se redujo a ser la tercera fuerza en el Congreso, en que obtuvo solo 106 diputados y 33 senadores, las diferencias irreconciliables entre el PAN y el PRD provocaron que en la práctica ese partido tomara el control del Congreso, apoyado también en su gran fortaleza a nivel regional, en que contaba con la mayoría de los gobiernos estatales, y su aliado, el PVE, que contaba con 17 diputados y 6 senadores.

Los legisladores del PAN fueron 206 diputados y 52 senadores; el PRD 126 diputados, y con 26 senadores; el PT tuvo 16 diputados y 6 senadores y Convergencia 15 diputados y 3 senadores. Nueva Alianza, partido dirigido por maestros del SNTE,



Foto: Archivo Cuartoscuro (Imagen ilustrativa)

tuvo 8 diputados y 1 senador. Otro partido nuevo, el PASC, tuvo 4 diputados.

En el 2009, el PRI comenzó a demostrar que estaba de vuelta, al llegar a 236 diputados, en alianza con el PVE que contó con 21; el PAN redujo su bancada a 141 diputados y el PRD obtuvo un total de 71; el PT 15, Nueva Alianza 9 y Convergencia 7 diputados.

En la elección del 2012 el PRI no tuvo la mayoría en el Congreso, pero contó con 213 diputados, con otros 29 aliados del PV, y con 59 senadores, a los que agregó otros 9 del PV. La alianza de izquierda logró contar con 135 diputados y 27 senadores, y el PAN contó con 114 diputados y 38 senadores; el PT tuvo 15 diputados y 5 senadores y Convergencia 17 diputados y 1 senador. Nueva Alianza tuvo 8 diputados y 1 senador.

En el 2015 surge como partido el Movimiento de Regeneración Nacional, que logró conjuntar un total de 35 diputados; el PRI tuvo 204; el PAN 108 diputados; el PRD, afectado por MORENA, solo 54; el PVE, aun en alianza con el PRI logró 47; MC obtuvo 25; Nueva Alianza 9 y el Partido Encuentro Social 8 diputados y el PT 6.

En la elección del 2018, MORENA obtuvo una clara mayoría en el Congreso al ser 308 diputados de la alianza de izquierda (MORENA 189, PT 63 y PES 56) y 67 senadores (MORENA 54, PT 6 y PES 7), cuando el PAN solo obtuvo 81 diputados y 22 senadores y el PRI 45 diputados y 13 senadores; el PRD 21 diputados y 8 senadores, MC 27 diputados y 7 senadores, y el PV 16 diputados y 7 senadores.

En el 2021, se logra construir una alianza entre PRI, PAN y PRD le quitaron la mayoría a la alianza de izquierda, aunque aún cuenta con una sólida bancada de 236 diputados (MORENA 202 y PT 35) y 68 senadores (MORENA 58, PT 5 y PES 4); el PAN aumentó a 111 diputados, pero se redujo a 17 senadores; el PRI tiene 70 diputados y 13 senadores; MC 27 diputados y 11 senadores; el PV, 40 diputados y 7 senadores y el PRD 13 diputados y 5 senadores.

Como vemos, el Congreso de la Unión cada vez juega un papel más relevante en el diseño institucional y en la distribución de fuerzas políticas, y es, en ese sentido, también una herramienta valiosa de los votantes para definir apoyos y contrapesos en el gobierno.



Foto: Archivo Cuartoscuro (Imagen ilustrativa)